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SOCIEDAD

«Solo pensando a largo plazo garantizaremos el futuro»
El ingeniero agrönomo suizo Hans Rudolf Herren ha sido galardonado con el «Right Livelihood Award 2013».

Herren es una de las grandes eminencias del mundo de la agricultura sostenible, que supuestamente ha salvado la
vida de 20 millones de personas. Él dice que este premio es una importante ratificaciôn de su vision.
Entrevista de Barbara Engel

PANORAMA SUIZO: iCômo reaccionô usted

al recibir la noticia de que le habtan concedido

el «Right LivelihoodAward»?

HANS RUDOLF HERREN: En primer lu-

gar, uno se siente muy bien, es una gran ale-

gria recibir un premio asi. En segundo lugar,
el premio nos permite financiar un proyecto

para el que quizâ no habriamos podido re-
caudar fondos.

iDe que proyecto se trata?

Es un proyecto conjunto del Instituto
Millennium y la fundaciôn Biovision que se

llama «Kurswechsel Landwirtschaft»
(reorientacion agricola) y se basa en el

informe agrario mundial de la ONU del ano

2008. La meta es sobre todo el fomento de

la produccion de pequenos agricultores que
aplican principios ecologicos. Para ello con-

gregamos a todos los participantes, los in-
teresados, y analizamos la agricultura y el

sistema de productos de alimentacion de

un pais o una zona y donde radican los pro-
blemas. Después, la gente define sus metas

y nosotros la ayudamos a elegir las medidas.

iTenia ustedya ideas claras cuando estudiaba

en la Escuela Politécnica Superior de Zurich

(ETH) de adônde lo llevaria su carrerapro-
fesional?

No, rnuchas cosas han surgido y han ido

desarrollândose.

El titulo de un libropublicado en alemân es:

«Como Hans RudolfHerren salvö la vida a 20

millones de personas». ICômo salvô usted la
vida a millones de personas?

Una observacion: no lo hice solo. Con la

ayuda de un equipo luché contra un insecto

que amenazaba en Africa la mandioca

(yuca), un alimento de primera necesidad

para 200 millones de personas. Este insecto,
la cochinilla, aparecio en 1974 por primera
vez en el Congo y se extendio muy râpida-

mente en Africa; très anos déspués se habia

extendido por toda la parte occidental de

Senegal, dos anos mas tarde estaba ya en

Maputo, Mozambique. Los campos de

mandioca atacados por estas plagas quedaron to-

talmente destruidos en el plazo de un ano.

No se podia luchar con productos quimicos
en casi toda Africa, y el cultivo de una planta

resistente dura, como sabîamos, al menos
diez anos, por eso empezamos a buscar un
método biologico.

éComoprocediô usted?

Muy pronto quedö claro que la cochinilla

procedia de otras partes del mundo y que

no tenia ningün enemigo natural en Africa.
Asi que empezamos a buscar el origen de la

cochinilla. Primero encontramos una
«prima» en Surinam. Después senalamos

con estacas cinco zonas entre México y
Paraguay. Alli encontramos finalmente un

campo donde habia cochinillas, pero muy
pocas, dado que en aquella zona habia ene-

migos naturales. Después mandamos a los

animales que podrian ser insectos benefi-
ciosos a una estacion de cuarentena situada

en Inglaterra y los probamos con plantas de

mandioca de Africa. Unos seis meses

después estaba claro que uno de estos insectos,
la avispa parasitaria (ichneumonidea), era

un eficiente insecto beneficioso que se

puede reproducir sin problema y se adapta
bien a las tierras de cultivo. Luego criamos

grandes cantidades de avispas parasitarias

y las arrojamos desde aviones sobre zonas
infectadas situadas en Africa. Ano y medio

después el problema estaba resuclto.

éT cuâl es actualmente su campo de actividad?

El centro de gravedad se ha desplazado,

hoy, mi trabajo se concentra en la politica de

desarrollo. Mi trayeetoriabasta ser experto
en politica de desarrollo también empezo en

Africa. Trabajé como cientifico, después di-

rigi proyeetos, y, como director del Instituto
de Entomologia de Nairobi, he dirigido pro-
gramas como aquel de la lucha contra las

cochinillas que atacan a la mandioca. Hice eso

durante diez anos, y me di cuenta de que no
basta con hacer una buena investigacion,
sino que ademâs hay que aplicar en la practica

los resultados de la misma. Pero para ello

se necesita un entorno favorable, y con ello

me refiero sobre todo al entorno politico.

Alli es donde se ponen trabas, en ese sector

se va a la zaga de los descubrimientos. Por

eso busqué una posibilidad de empujar no
solo desde abajo, sino también de tirar desde

arriba.

Actualmente dirige usted el Instituto Millennium

en Washington. éTiene asi la oportuni-
dadde tirar desde arriba?

La funcion principal del Instituto es for-

mar a la gente para que piense sistémica-

mente, y el publico meta es el publico, la so-
ciedad civil y los gobiernos. Asi que tenemos
la posibilidad de actuar a alto nivel.

iQuésignifica pensamiento sistémico?

Llamamos la atencion sobre el hecho de

que en el mundo todo esta interrelacionado,

que cada accion tiene como consecuencia di-

versas reacciones que pueden suceder inme-
diatamente o con retraso. Para ello construi-

mos modelos de sistemas en los que se

presentan acciones y reacciones. Un ejemplo

Hans Rudolf Herren naciô en 1947, sus

padres vivian en Vouvry, Bajo Valais,

donde su padre dirigia una plantaciôn de

tabaco. Herren hizo el bachillerato en

Berna, y después estudiô Ingenieria
Agraria en la Escuela Politécnica Federal

de Zurich y en Berkeley (California).
Actualmente vive, cuando no esta de viaje

por motivos profesionales, a caballo entre

San Francisco y Sacramento, en California,

de donde procédé su mujer.
En 1979, Herren fue a Nigeria a traba-

jar en el Instituto Internacional de

Agricultura Tropical (IIAT). Alli tuvo mucho

éxito en la investigacion de la lucha contra

las plagas utilizando métodos naturales.

En 1995 Herren recibiô el Premio

Mundial de la Alimentacion. El dinero

del mismo le permitiô fundar en 1998

Biovision, una fundaciôn para el

desarrollo ecolôgico cuyo objetivo es

mejorar sosteniblemente las condiciones

de vida de los africanos y mantener la

naturaleza como base de cualquier tipo
de vida. La fundaciôn tiene su sede en

Zürich.
Desde 2005, Herren es Présidente del

Instituto Millennium, en Washington. (BE)



17

turo, no solo para los proximos cuatro o

cinco anos, o sea no solo de una legislatura a

la siguiente, es nuestra meta principal. Solo

pensando a largo plazo garantizaremos el

future.

Segun lospronosticos actuelles, en 2050 la Tie-

rra tendra unos nueve mil millones de

habitantes. éPuede nuestroplanetaproducir sufi-
cientes alimentospara tanta gente?

St, se puede, se podria incluso ahora. Ac-
tualmente producimos por persona y dia

4600 calorlas, el doble de las que necesita-

mos. El problema es que no se producen los

productos de alimentacion adecuados y és-

tos son producidos en los sitios equivocados

por las personas equivocadas. Asi que tene-

mos que evaluar una produccion diferente,

mas diversificada y mas orientada a las ne-
cesidades locales. Sobre todo en EE.UU. y
en Europa, tencmos un superâvit de produccion

apoyado por numerosas subvenciones,

que después es exportada e imposibilita la

supervivencia de los agricultores en el he-

misferio sur, porque no pueden competir
con los productos subvencionados. En el

future solo podremos alimentär a toda la po-
blacion mundial si alii donde vive la gente se

produce mas y mejor, es decir mas sosteni-

blemente. Por ejemplo en Africa.

éTambién participa listed en proyectos de

Suiza?

El Institute Millennium ha desarrollado

un modelo para la Oficina Federal para la

Agriculture, que se usa para définir la

agriculture suiza en 2050.

En realidad usted esta en edad dejubilarse,

pero sigue trabajando. iTiene metas concretas

que desea alcanzar?

Quiero intentar poner en marcha cl cam-
bio que conducirâ a los ODS, es decir los ob-

jetivos de dcsarrollo sostenible. En el Institute

Millennium trabajamos con estos

objetivos de arriba abajo, en la fundacion

Biovision se trabaja con el desarrollo sostenible

mas bien de abajo arriba. El vinculo entre

estas dos i nstituciones es otra meta y por
eso el premio Nobel alternativo me propor-
ciona naturalmente una nueva plataformay
un gran impetu. Espero que me queden al-

gunos anos para poder aunar la politica y el

trabajo desde abajo.

BARBARA ENGEL es redactors jefa de «Panorama
Suizo»

de pensamiento sistémico que muchos cono-

cen es el juego de ordenador sim-city. El he-

cho de que soy ecologista es muy importanté
en este proceso, ya que en la naturaleza se

experimentan a menudo de forma muy di-

recta las reacciones a los cambios.

A menudo se le denomina experto de sostenibi-

lidad. ÎQué es exactamente la sostenibilidad?

Sostenible es todo aquello que se conserva

en un estado igual o mejor del que presen-
taba en el momento en el que se descubrio o

se encontre. Por ejemplo: en un campo de

cultivo se pueden medir los nutrientes del

terreno, y si tras un ciclo de crecimiento hay
la misma cantidad de nutrientes o mas sin

que se hayan utilizado fertilizantes, la

produccion es sostenible. Asi pues, el equilibrio
de nutrientes o de calorias debe ser neutro o

positivo. Pero actualmente estamos muy le-

jos de alcanzar esa meta a escala mundial.

Cuando en 2000 seformularon los Objetivos
de Desarrollo delMilenio de la ONU
(ODM), reinaba un cierto optimismo. Pero de

todo aquello apenas queda algo. éQué es lo que

fallô?
El error mayüsculo es no haber planifi-

cado correctamente. También la ONU se

dio cuenta después de un par de anos. Y
aqui es donde entra en juego el Instituto

Millennium de Washington, que es una pe-

quena ONG, no un departamento de la

ONU. La ONU nos encargo calcular, to-
mando como ejemplo a Ghana, el mejor mé-

todo para alcanzar los ODM. Para ello
élaborantes un modelo en el que se podian

repasar los ocho objetivos. Pronto quedö
claro que con una amplia planificacion se

ahorra mucho dinero y es mas fâcil alcanzar

las metas.

ilQuésignifica ampliaplanificacion?
Concretamente significa que los ministe-

rios, por ejemplo el de Sanidad, el de Medio
Ambiente y el de Agricultura, deben aunar

sus esfuerzos en vez de que cada uno haga

planes y proyectos para su campo. Con

nuestro modelo, los paises pueden compro-
bar cada ano si han alcanzado los objetivos
anuales, y en caso contrario analizar qué
factores han conducido al fracaso. No
obstante, hasta ahora esto solo se ha hecho en

muy pocos paises, por ejemplo en Mali y
Mozambique.

Para alcanzar las metas a nivel mundialhay

que contarprimera con la disponibilidadde

las grandes naciones. éCômo se comportant'

Basicamente se reconoce que hacen falta

cambios, pero la aplicacion de medidas

concretas sigue siendo muy lenta. Por otra parte,

en el Instituto
Millennium no hacemos

evaluaciones del

estado actual ni informes

sobre paises, sino

que formamos a gente,
también a représentantes

gubernamen-
tales, para que ellos

mismos puedan deci-

dir cuâl es el camino

mejor o el mas prome-
tedor, y les proporcio-
namos los instrumentes

para ello. Hace

tiempo que la indus-

tria conoce estas he-

rramientas y estrate-

gias a la hora de

planificar, solo los

Estados proceden arm

como si solo dispusie-

ran de un àbaco. Con-

vencer a los politicos
de que hay que plani
ficar con vision de fu-
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